

Sentipensar intercultural y metodología para la sustentabilidad de desarrollos otros

Carlos Geovanni Aguilar Cruz

 <https://orcid.org/0000-0002-5188-6732>
Universidad Autónoma del Estado de México
caguilarc171@alumno.uaemex.mx

Eduardo Andrés Sandoval-Forero, *Sentipensar intercultural y metodología para la sustentabilidad de desarrollos otros*. Los Mochis: Ediciones Universidad Autónoma Indígena de México, 2021.

El presente libro, nos introduce al pensamiento decolonial de una manera que se disfruta de principio a fin. En el primer capítulo se lleva a cabo una crítica profunda de la noción de desarrollo desde una perspectiva decolonial y sustentable. Argumentando que la concepción moderna del desarrollo surge en paralelo a las nociones de modernidad y progreso en Europa, específicamente durante la época de la conquista y colonización en los siglos XVI y XVII. La relación entre desarrollo, modernidad y colonialidad se presenta como intrínseca, indicando que la modernidad occidental tiene una "cara oculta y más oscura", que es la colonialidad.

Para el caso de América Latina, el desarrollo moderno/colonial ha sido un proceso violento y extractivista que ha perpetuado la desigualdad, la pobreza y la destrucción medioambiental. Mostrando que las políticas de desarrollo sostenible son adoptadas únicamente por intereses del capital transnacional y no han logrado abordar las estructuras violentas del sistema capitalista.



Esta obra está protegida bajo una Licencia Creative Commons Atribución-
No Comercial 4.0 Internacional

Sandoval-Forero propone una alternativa al desarrollo moderno/colonial, basada en la descolonización y la sustentabilidad. Esta alternativa debe partir de la cosmovisión indígena y de las diversas perspectivas culturales no occidentales. Debe centrarse en la construcción de "desarrollos otros" que busquen la sustentabilidad para la vida de la naturaleza y la sociedad.

El capítulo dos nos muestra cómo el desarrollo capitalista, impuesto por el sistema-mundo capitalista/colonial, ha resultado en la destrucción de la naturaleza, las comunidades, el tejido social, la cultura y la identidad de las poblaciones en América Latina.

Este desarrollo, es impulsado por la extracción y explotación de recursos naturales, está basado en la violencia contra la naturaleza, la violación de derechos humanos, la acumulación de capital con despojo y la negación de la participación social y política. Sandoval-Forero argumenta que el desarrollo capitalista, en lugar de generar sustentabilidad, igualdad, riqueza nacional, bienestar social, empleo, justicia y dignidad humana, ha llevado a un "desarrollo de muerte".

En este sentido el autor menciona que de esta destrucción emergen resistencias y "gérmenes de otros mundos posibles y necesarios" como respuesta a este desarrollo destructivo, lo que posibilita otras alternativas de pensar el desarrollo y la propia sustentabilidad.

El capítulo tres se enfoca en el desarrollo capitalista moderno/colonial en NuestrAmérica (América Latina) y sus consecuencias ambientales y sociales. Argumentando que el modelo actual de desarrollo, basado en el extractivismo y la destrucción de la naturaleza, genera una crisis ambiental y humana sin precedentes. Además, que las soluciones propuestas por organismos internacionales y gobiernos, centradas en la ciencia y tecnología, han contribuido a la degradación ambiental en lugar de abordarla.

En este sentido, el desarrollo capitalista moderno/colonial está basado en la extracción y explotación de recursos naturales, lo que genera contaminación, degradación ambiental y pérdida de biodiversidad. Trayendo consigo la intensificación de estas tendencias, con el resultado de un aumento de la pobreza, la desigualdad y la violencia. Las comunidades indígenas y campesinas han sido las principales afectadas por dicho desarrollo, sufriendo el despojo de sus tierras, la destrucción de sus medios de vida y la pérdida de su cultura.

El muy impulsado desarrollo sostenible, promovido por organismos internacionales y gobiernos, no ha logrado revertir las tendencias destructivas del desarrollo capitalista. Los pueblos originarios proponen alternativas al desarrollo capitalista, como el Buen Vivir, que se basan en la armonía con la naturaleza y la comunidad. Las comunidades indígenas y campesinas están resistiendo al desarrollo capitalista, defendiendo sus territorios y sus derechos.

Cabe mencionar que existe una importancia en una reflexión profunda y crítica sobre el desarrollo capitalista moderno/colonial en NuestrAmérica. En la que se intenta ofrecer una alternativa, basada en los saberes y experiencias de los pueblos originarios, que brindan una esperanza para el futuro. Por lo que hay que resaltar la importancia de la descolonización del desarrollo, rompiendo con las estructuras modernas y coloniales que subyacen al desarrollo capitalista. Dicha descolonización debe ser integral, abarcando lo político, económico, productivo, social, cultural, y relacionándose con el consumo y la naturaleza. Aunado a esto existe una gran importancia de las resistencias de las comunidades indígenas y campesinas, que están defendiendo sus territorios y sus derechos contra el desarrollo capitalista. Esta resistencia es una expresión de esperanza y una fuerza que puede contribuir a la transformación del modelo de desarrollo.

En el capítulo cuatro Sandoval-Forero aborda el concepto de sustentabilidad desde una perspectiva decolonial, proponiendo un enfoque que va más allá de los paradigmas occidentales dominantes. Destacando la importancia de considerar la interrelación entre la sociedad y la naturaleza, abogando por un modelo de desarrollo que respete la diversidad cultural y los saberes locales.

Es aquí donde se introduce el concepto de "sentipensar", con lo que se busca integrar las dimensiones emocionales y cognitivas en la comprensión de la sustentabilidad.

Por otro lado, existe una crítica a la imposición de la ciencia occidental como única válida, argumenta que esto perpetúa un epistemicidio que marginaliza y desvaloriza los saberes locales, en particular de comunidades indígenas y afrodescendientes. Y que por lo tanto se reafirma la importancia de una integralidad en la sustentabilidad, que incluya no solo aspectos ambientales, sino también sociales, culturales y económicos. En la que existan características decoloniales para un plan de sustentabilidad, resaltando la convivencia armónica con la naturaleza, la participación colectiva, la autonomía territorial y el respeto a los derechos humanos y de la naturaleza.

Anteriormente se mencionó la importancia de las resistencias de comunidades indígenas y afrodescendientes frente a proyectos de desarrollo que amenazan sus territorios, entre las que se destacan prácticas como la minga y la liberación de la madre tierra como ejemplos de resistencia basada en sus cosmovisiones.

Por todo lo anterior es que se debe reflexionar sobre la necesidad de replantear los paradigmas dominantes en el desarrollo sostenible, abogando por un enfoque más inclusivo, respetuoso con la diversidad cultural y consciente de las interconexiones entre la sociedad y la naturaleza.

En el capítulo cinco, Sandoval-Forero aborda la necesidad de replantear paradigmas en el desarrollo social y económico, proponiendo una reflexión profunda sobre las subjetividades sociales y las transformaciones no violentas.

A partir de esta perspectiva, el autor propone una metodología de investigación decolonial que integre diversas formas de conocimiento en igualdad. En este sentido, destaca la importancia de métodos cualitativos como la etnografía crítica, la investigación-acción participativa, la cartografía simbólica y la historia oral.

Uno de los métodos que más destaca el autor es la Investigación-Acción Participativa (IAP) el cual promueve un diálogo horizontal entre investigador y actores sociales, lo que puede contribuir a la construcción de conocimiento colectivo y a la transformación social.

A manera de conclusión, Sandoval-Forero ofrece una propuesta innovadora para la descolonización del desarrollo desde una perspectiva epistemológica. Esta propuesta se basa en la integración de diversos saberes y experiencias, así como en el uso de métodos cualitativos que permitan una comprensión profunda de las realidades complejas, así como a contribuir a la construcción de alternativas al desarrollo hegemónico, es decir desarrollos otros, a partir de un diálogo horizontal entre diversos saberes, generando conocimiento que promueva la justicia social, la sustentabilidad ambiental y la paz, todo ello enmarcado en lo que el autor denomina sustentabilidad para la vida-naturaleza.

Como reflexión final, se ofrece una crítica profunda al desarrollo sostenible, al desarrollo capitalista convencional y al paradigma neoliberal que lo sustenta. Dejando en evidencia que dicho desarrollo ha conducido a una crisis estructural, social y cultural tanto en la vida humana como en la naturaleza.

De la misma manera se resalta la falta de correspondencia directa entre lo económico y el desarrollo social, demostrando que, en muchos casos, el desarrollo ha llevado a un mayor endeudamiento, saqueo de recursos naturales, concentración de la riqueza y aumento de la pobreza. Por lo que se aboga por una perspectiva decolonial del desarrollo, enfocándose en la descolonización del paradigma fundacional y proponiendo alternativas como la interculturalidad crítica. Enfatizando la importancia de construir un conocimiento de la sustentabilidad, basado en cosmovisiones ancestrales y presentes, así como en saberes y epistemologías liberadoras. Por lo que finalmente Sandoval-Forero propone la idea de la "Sostenibilidad Integral Cósmica", que busca la armonía del ambiente humano con el ambiente natural, defendiendo la construcción de una sociedad más justa y en equilibrio con la naturaleza. El presente libro nos permite hacer una reflexión sobre las grandes fallas y daños del desarrollo capitalista y hegemónico, no solo en el ámbito económico, sino social, cultural e incluso natural, en el que además se minimizan e invisibilizan distintas formas de pensar y de ver el mundo.

El texto escrito por Sandoval-Forero, se presenta en un lenguaje que se disfruta, te envuelve y además permite adentrarnos en otras formas de ver el desarrollo, de tal manera que cuando la lectura finaliza, la forma de ver el mundo actual es distinta, crítica y reflexiva.